
Extinción del Inacer genera 
debate entre especialistas

INDICADOR DE ACTIVIDAD ECONÓMICA REGIONAL ERA PUBLICADO TRIMESTRALMENTE

“Como modelación matemática 
se determinó con el INE que no era 
el mejor indicador”, explicó el sere-
mi de Economía, Mauricio 

Gutiérrez, en defensa del cambio. 
Para Iván Valenzuela, seremi de 
Economía del último gobierno de 
Michelle Bachelet, el fin del Inacer 

se trata de un “hecho grave”, puesto 
que la Región deberá esperar al año 
siguiente para conocer el creci-
miento de Bío Bío, “el cual tiene una 

frecuencia anual y un gran desfase 
de entrega de los resultados”.  
El INE informó que el fin del 
Inacer responde a limitaciones 

metodológicas y a la baja correla-
ción de ese indicador con la evolu-
ción económica.

Según el INE, desagregar la información por sectores será más útil para los tomadores de decisión.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9
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CIUDAD PÁG.8

“2070, el último documental animal”, es un montaje de La Otra Zapatilla y Teatro La Resistencia que aborda, con 
una trama y lenguaje para todo público, las consecuencias del calentamiento global. 

Una obra para generar conciencia sobre el cambio climático 
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Niños fueron los grandes 
protagonistas de marcha 
local por el buen trato  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Encuesta Eqos: 
ciudadanía desconoce 
elección de gobernadores
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Javier 
Altamirano  
y el repaso de 
los 10 últimos 
“tripletes” en 
Huachipato
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Reducción de la jornada laboral
Señora Directora: 

En relación a la discusión sobre la reducción de jornada 
laboral en Chile – de 45 a 41 o 40 horas-, son múltiples los 
factores que hay que evaluar, siendo el más importante la 
mejora en la calidad de vida del trabajador, pero también 
el impacto que esta medida puede tener en variables 
como el empleo y la productividad del país. 

En ese sentido, se debe considerar que existe 
tanto la gran empresa como las pymes, que se pue-
den ver impactadas en igual medida, pero de dis-
tinta manera. 

Datos objetivos indican que las compañías en general de-
berán subir un 6,6% el número de trabajadores contratados, 
lo que en términos simples debiera aumentar la empleabili-
dad para suplir las 11,1% de horas menos trabajadas por la 
actual planta contratada. Por lo tanto, la decisión se basará 
en cuántos recursos tendrán las organizaciones para man-

tener su índice de productividad. 
Esto, en las grandes empresas, no debiera significar un 

conflicto, ya que cuentan con holgura económica para 
solventar esta reforma y quizás traspasar este costo a los 
consumidores. El problema se genera en aquellas que 

no podrán costear este cambio, debiendo bajar su 
producción o incluso, en algunos casos, cerrar 
sus puertas. 

Quizás, junto con esta reforma, debiera existir 
un incentivo estatal similar al de capacitación, para 

que las Pymes logren contratar personas extra y así 
mantener su producción. Al mismo tiempo, sería ideal que 
pudieran contar con todos los beneficios para enfrentar lo 
que significa trabajar cinco horas menos a la semana, sin las 
consecuencias que esto podría tener. 

 
Orlando Palma

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster Filosofía Moral

@DMatamala 
“Chile debería pensar seriamen-
te en moverse a industrias difíci-
les, industrias de alta producti-
vidad, servicios de alto valor. 
Chile se está limitando volunta-
riamente”. Ha-Joon Chang, eco-
nomista de la Universidad de 
Cambridge

Fondo, no la forma  
 
Señora Directora: 

En tendencia se ha convertido el 
cuestionamiento de la ciudadanía 
de Hualpén contra la alcaldesa y 
concejales en ejercicio, el cual tuvo 
su punto de inflexión durante el 
Concejo Municipal Extraordinario 
realizado el pasado jueves, donde 
vecinos, visiblemente indignados 
ante la injustificada omisión de las 
autoridades frente a las observa-
ciones de la comunidad en cuanto 
al futuro del Santuario de la Natu-
raleza, demostraron su descon-
tento de forma vehemente. Sin 
embargo, esta escena, con eco a 
nivel nacional, es resultado de la 
ingobernabilidad en que naufraga 
nuestra comuna. 

En efecto, la raíz de esta situa-
ción debe ser buscada en la nula 
conexión de los ediles con las ne-
cesidades locales, el protagonis-
mo adquirido por privados en 
aristas como el propio Santuario y 
el Humedal Vasco de Gama, el pa-
pelón alcaldicio por la devolución 
de dineros ordenada por Contra-
loría de las recién inauguradas cá-
maras de vigilancia e incluso el re-
clamo de determinada Junta de 
Vecinos ante los nulos avances en 
la construcción de su sede vecinal, 

intervención del CORE incluida. 
Finalmente, mientras nos estre-

mecemos frente a la catástrofe 
ambiental de las Amazonas, en 
nuestro “patio trasero” las autori-
dades abren la puerta a la destruc-
ción de un lugar simbólico de la 
naturaleza regional. De aquí en 
más preocupémonos del fondo 
del asunto, no de la forma en que 
vecinos expresan su descontento.  
 
Fernando Fernández Ulloa 

Abocado al fracaso 
 

Señora Directora: 
Si atendemos a los medios de 

comunicación, el G7 se reúne 
estos días para debatir alternati-
vas que mejoren la situación ac-
tual. Esa competitiva, y genera-
dora de división, manera de ver 
las cosas es el problema, no la 
solución. 
                                                                                                                                                                                          
Gerardo Hernández 

Jugando con fuego 
 
Señora Directora: 

El presidente Putin informó hace 
un par de días de la prueba de un 
misil nuclear intercontinental lan-
zado desde un submarino. Tam-
bién, hace unas dos semanas en  el 
Ártico Vladimir Putin reconoció la 
prueba de un misil de propulsión 
nuclear, quizás portador de ojivas 
nucleares, que fracasó, muriendo 
en el accidente al menos 5 ingenie-

ros nucleares rusos y subiendo tem-
poralmente los niveles de radioacti-
vidad en la zona. Por supuesto, la 
idea de Rusia es mostrarle los dien-
tes a Estados Unidos pero, ¿qué po-
dría pasar si se producen errores y 
algún misil llega a Estados Unidos o 
a otra potencia nuclear? Las repre-
salias podrían escalar hasta la des-
trucción total del planeta. Muchos 
años atrás ya se reconocía que las 
potencias nucleares estaban en 
condición de Destrucción Mutua 
Asegurada (MAD, por sus siglas en 
inglés).  El Presidente Putin culpará 
al término del Tratado con EE.UU., 
pero seguramente ellos ya lo esta-
ban violando, de otro modo no se 
explica que tan rápido hayan apare-
cido estos misiles con combustible 
nuclear que llegan a cualquier parte 
del globo, hipersónicos, indetecta-
bles, etc. La pregunta es: ¿por qué 
no hay protestas frente a las emba-
jadas rusas si las acciones de Putin 
pueden destruir el planeta hoy mis-
mo y no en cincuenta años más ? 

El jueves 29 de agosto se celebra 
el Día Internacional contra los En-
sayos Nucleares. Es de esperar que 
haya protestas frente a todas las 
embajadas de los países que insis-
ten en jugar con fuego. 

 
José Luis Hernández Vidal

Un desenvolvimiento armónico 
entre los individuos que se interre-
lacionan no puede ser posible de 
manera permanente. Lo que una 
vez fue concebido como un error 
o desviación, puede ser en realidad 
una forma de empujarnos hacia 
el progreso. De modo que también 
las diferencias pueden ser parte 
de nuestra humanidad y si no fue-
se por este conflicto, todavía esta-
ríamos en otros estados sociales. 

El conflicto puede ser un catali-
zador para el progreso, al mismo 
tiempo que puede conducirnos, 
paradójicamente, hacia la deba-
cle, cuando se carece de canales 
que permitan su adecuada canali-
zación o cuando la institucionali-
dad no se encuentra en condicio-
nes para contener todo enfrenta-
miento, efectuando una distinción 
adecuada entre aquello que es pro-
pio del desarrollo y perfecciona-
miento del grupo social, de lo que 
puede conducirlo a la destrucción. 

En cada una de estas manifesta-

otro actor son vistos con descon-
fianza, con recelo y en todo caso 
sospechosos de albergar segundas 
intenciones”, dice Remo Entelman. 

Habrá que resolver si existe una 
jerarquía entre los intereses en con-
flicto. Para Hans Kelsen: “Tal es el 
problema que surge cuando se plan-
tean conflictos de intereses. Y sola-
mente donde existen esos conflictos 
aparece la justicia como problema. 
Cuando no hay conflictos de intere-
ses no hay tampoco necesidad de 
justicia. El conflicto de intereses 
aparece cuando un interés encuen-
tra su satisfacción sólo a costa de 
otro o, lo que es lo mismo, cuando 
entran en oposición dos valores y no 
es posible hacer efectivos ambos, o 
cuando el uno puede ser realizado 
únicamente en la medida en que el 
otro es pospuesto, o cuando es ine-
vitable el tener que preferir la reali-
zación del uno a la del otro y deci-
dir cuál de ambos valores es el más 
importante y, por último, establecer 
cuál es el valor supremo”.

ciones del conflicto están patentes 
las emociones, que nos llevarán a 
generar estereotipos o nefastas ge-
neralizaciones, de manera que en 
la confrontación todo lo que haga 
el contendor será considerado 
como un ataque, aun cuando ten-
ga un sentido neutro o incluso un 
afán de cooperación. Cuando las 
pasiones se descontrolan y nos im-
piden de manera templada cons-
tatar los acontecimientos y medir, 

ojalá desde arriba y de manera es-
tratégica, los sucesos. “El predomi-
nio de la hostilidad o de la amisto-
sidad tiene directa relación con la 
interpretación que cada actor hace 
de las intenciones o motivaciones 
de los otros. Cuando las relaciones 
son de nivel amistoso se tiende a 
interpretar los actos del otro como 
accidentes, malos entendidos o 
acciones impulsivas. Cuando la re-
lación es hostil, todos los actos del 

@OLanderretche 
“Ante desaceleración económi-
ca marcada por fracaso de 
estrategia de gobierno y dis-
rupción económica global del 
populismo de derecha el 
gobierno trata de reactivar el 
gasto fiscal, las compras públi-
cas, acelerar procedimientos, 
etc. Más viejo que hilo negro”.

De conflictos

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
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L
os puertos de Chile tie-
nen su historia estre-
chamente unida a la 
historia de la nación, 
existen en relación di-
recta con la función 

que cumplen y pueden, de muchas 
maneras, ejercer una influencia, 
como círculo deseablemente vir-
tuoso, sobre las regiones a ellos ve-
cinas, de modo tal que lo que ocu-
rre a los puertos ocurre a su perife-
ria cercana y remota. Para que eso 
ocurra las regiones interesadas tie-
nen que estar vinculadas, que sea 
posible el transporte expedito de 
un punto a otro, salvando distancias 
y obstáculos. 

Nuestra región ha tenido avances 
sustantivos en ese sentido, con nue-
vas carreteras y un mejoramiento 
notable de capacidad portuaria, de-
sarrollando acciones que claramen-
te apoyan su mejor gestión y la efi-
ciencia en la comunicación con el 
resto del mundo. En Talcahuano y 
San Vicente se ha hecho una gran in-
versión y se aprecia un notable me-
joramiento de la infraestructura por-
tuaria. Su emplazamiento no podría 
ser más favorable, aproximadamen-
te a 30 kilómetros o menos de Con-
cepción, Coronel y Lota. A 8 kilóme-
tros del aeropuerto, a poco más de 
100 de Chillán y Los Ángeles. Como 
ciudad puerto, Talcahuano, aun con 
tareas pendientes de reconstruc-
ción, tiene en este proyecto una 
apuesta fundamental y tanto la co-
munidad como sus autoridades po-
seen una clara visión de la importan-
cia de estos emprendimientos. 

 Nunca ha habido escases de em-
prendedores en la Región, desde 
antes de la independencia los pen-
quistas tenían una visión de conec-
tividad crítica para el desarrollo, 
las dificultades de movilizar merca-
derías y productos en puertos leja-
nos, con costos tan altos como la 
demanda de tiempo. De esa época 
data la búsqueda de conexión con 
Argentina, particularmente con la 

ciudad de Buenos Aires, a través 
del paso Pichachén, el cual es recor-
dado, visitado y aludido una y otra 
vez, hasta en fechas relativamente 
próximas. 

 La iniciativa no tiene nada de 
nuevo, pasar a través de un boque-
te de la cordillera en Antuco, el paso 
Pichachén. En el Archivo Histórico 
Nacional se guarda el mapa del pen-
quista Don Luis de la Cruz, con un 
detallado trazado de su exitoso via-
je por tierras desconocidas, pobla-
das de indios bárbaros, según su pro-
pia descripción de esa aventura ini-
ciada en marzo de 1806. No ha 
pasado mucho en estos 213 años.    

El año pasado, y de acuerdo a ci-
fras de Extranjería de la Policía de 
Investigaciones, transitaron 5 mil 
907 personas por el paso. Esto inclu-
ye tanto entrada como salida. El 
área de impacto directo incluye a las 
comunas de Antuco, Los Ángeles, 
Tucapel y Quilleco, los que podrían 
extenderse eventualmente al sec-
tor portuario de la Región del Bío 
Bío. Poco, considerando sus venta-
jas sobre otros pasos, considerando 
la altura, la distancia de ciudades ar-
gentinas y la geometría del camino. 
A título de consuelo, la autoridad de 
turno explica que gradualmente se 
irá implementando la ruta para uso 
de transporte pesado, o sea el nece-
sario para la vinculación efectiva 
con los puertos. 

Un alcalde regional comenta so-
carronamente, que nos hemos acos-
tumbrado “a hacer cosas de a poqui-
tito, cuando sería mejor hacerlo en 
grande de una vez por todas”. Sin 
embargo, esa parece ser la tónica de 
las  obras en regiones, las que se em-
prenden sin la debida participación 
local y las que no tienen el soporte 
y el impulso de actores auténtica-
mente comprometidos con del 
avance de la descentralización y el 
desarrollo armónico del territorio.

En el Archivo 

Histórico Nacional 

se guarda el mapa 

del penquista  

Don Luis de la Cruz,  

 su exitoso viaje 

 por tierras 

desconocidas, 

pobladas de indios 

bárbaros, según su 

propia descripción 

de esa aventura  

 en 1806.  

No ha pasado 

mucho en  

estos 213 años.    

EN EL TINTERO

 Las provincias de Coquimbo 
y Concepción plantearon sus 
reivindicaciones económicas y 
políticas al gobierno central, alu-
diendo al problema de la centra-
lización mantenida por el go-
bierno  y a una distribución ine-
quitativa de las entradas del 
fisco, lo que impedía una admi-
nistración eficaz y realizar obras 

que facilitaran las comunica-
ciones y el desarrollo 

económico.  
Sin mandarlo a de-

cir con nadie, le seña-
laron al Director Supre-

mo que su responsabilidad y 
deber estaban dirigidos hacia la 
nación entera. Se protestó que 
Santiago no actuara como capi-
tal de la nación, sino como capi-
tal de su provincia, obrando bajo 
sus propios intereses y desenten-
diéndose del compromiso con el 
resto del país. 

 Se dice que quién no conoce 
la historia corre el riesgo de repe-
tirla. En eso estamos. 

 
                           PROCOPIO

El antiguo mal 
reparto de la torta

CONTAMINACIÓN

La situación política hacia fi-
nes de 1822 era de gran inestabi-
lidad y las tres provincias existen-
tes participaron activamente en 
los sucesos que afectaron al país 
a lo largo de ese año. El despres-
tigio del gobierno de O’Higgins, la 
hostilidad ante la centralización 
ejercida por la capital, manifesta-
da en el quiebre de las relaciones 
entre las tres provincias chile-
nas: Coquimbo, en el nor-
te, Santiago, en el cen-
tro, y Concepción, en 
el sur del país.  

Debido a la crisis eco-
nómica que afectó al país, la 
provincia de Concepción se ha-
lló especialmente perjudicada a 
raíz de una baja en la produc-
ción de sus campos. En los últi-
mos meses de 1822 se presenta-
ron signos de desabastecimien-
to y las repetidas demandas de 
sus habitantes no encontraron 
eco en el Gobierno, lo que llevó a 
un clima de general preocupa-
ción y descontento que afectó 
directamente a las relaciones in-
terprovinciales. 

El más arcaico de los 
proyectos regionales
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Ciudadanía desconoce 
próxima elección  
de gobernadores

SEGÚN ENCUESTA ELABORADA POR EQOS
El 64,4% de los habitantes de la 

Región del Bío Bío desconoce que el 
próximo año hay una elección de 
gobernadores regionales, según  un 
estudio de opinión pública realiza-
do por la consultora Eqos. 

El mismo sondeo sigue ubicando 
al ex intendente del Bío Bío, Rodri-
go Díaz, como el más probable ven-
cedor de la contiendo, si es que la 
elección se efectuara este domingo. 

El estudio, que entre sus objeti-
vos tenía el determinar el grado de 
conocimiento que la ciudadanía 
tiene de la inédita elección y cono-
cer qué candidatos tienen mayor 
intención de voto a partir de un 
conjunto de nombre propuestos, 
fue efectuado entre el 10 y 23 de 
agosto recién pasado. 

Se entrevistaron a 600 personas 
cara a cara, todas ellas mayores de 
18 años en 13 comunas de la Región 
del Bío Bío (4 en las provincias de 
Bío Bío y Arauco; y 5 en Concep-
ción). Se consideraron los territorios 
con mayor número de votantes, se-
gún el padrón electoral de 2017.  

 
Algunos resultados 

Como está dicho, el estudio que 
tiene un 95% de confianza y un mar-
gen de error del 4%, estableció el 
alto desconocimiento que tiene la 
ciudadanía de la elección del próxi-
mo año. Por provincia, es Arauco 
quien tiene mayor desconocimien-
to de los comicios, con un 70%; le si-
gue Bío Bío, con un 69,8%; y Concep-
ción, con un 61,5%. 

Cabe precisar, que los datos fue-
ron levantados, mientras se discu-

Sondeo sigue ubicando en primer lugar 
a ex intendente, Rodrigo Díaz, y las 
cartas oficialistas mejor perfiladas 
serían el otrora diputado, Jorge Ulloa, y 
la presidente del Core, Flor Weisse.

gional, Flor Weisse, con un 8,3%. 
Más atrás aparecen la diputada 

del Distrito 19, Loreto  Carvajal 
(PPD), con un 7,8% (va a la reelec-
ción en su territorio); el actual inten-
dente, Sergio Giacaman (UDI), con 
un 6,3%;  el ex seremi de Bienes Na-
cionales, Eric Aedo (DC), con un 
4,5%; y el quien fuera consejero re-
gional de la UDI, Emilio Armstrong, 
con un 3,8%. 

No obstante, es la opción “ningu-
no” la más amplia, con un 34,4%. 

Entre los consultados, el 23,4% 
dijo identificarse con la centro 
izquierda y un 20,9% con la cen-
tro derecha. Un 37,1% respondió 
ninguno. 

Las prioridades en las cuales se 
debería enfocar el futuro goberna-
dor regionales son trabajo (25,4%), 
salud (23,4%), seguridad (15,7%) y 
educación (15, 2%).

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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de los consultados dijo no 
saber que hay elecciones de 
gobernadores regionales el 
próximo año.

por ciento
64,4

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Tal como ocurrió el viernes pasado con el di-
putado, Jaime Tohá (PS), el mediodía de ayer 
trabajadores de la industria pesquera protago-
nizaron “una funa” en el frontis de la oficina del 
ecologista Félix González, quien igual votó en 
contra de la prórroga de la ley de la Jibia.  

La dirigenta Juana Silva dijo que “es aberran-
te y doloroso quedarse sin empleo por una ven-

ganza en contra de las industrias pesqueras y 
no vieron más allá, en donde los trabajadores 
no tenemos nada que ver”. 

En tanto, el diputado Sergio Bobadilla, que  
apoyó la prórroga, dijo que “hay una animad-
versión en contra de todo lo que diga industria 
y se equivocan quienes creen que atentando 
contra la industria se generan nuevos empleos”.

Funan oficina parlamentaria de Félix González

tía la prórroga de la Ley de Jibia; la 
polémica designación del diputado 
Luciano Cruz Coke, en el directorio 
del Teatro Biobío; y la decisión del 
ex intendente, Rodrigo Díaz, de re-
nunciar a la DC y de paso a su op-
ción de ser candidato a la elección 
de gobernadores. 

Pese a lo anterior, el nombre de 
Díaz se impone tanto por mención 
espontánea, como cuando a los 
consultados se propuso un conjun-
to de nombres. 

En el primer caso, Díaz obtiene 

un 34% de apoyo. Aunque, espon-
táneamente los consultados tam-
bién aludieron a nombres poco 
probable como los diputados, Ga-
briel Boric (MA) y Camila Vallejo 
(PC), o la senadora y timonel de la 
UDI, Jacqueline van Rysselberghe 
(obtuvo un 8%). 

Al momento de sugerir nombres, 
Díaz sigue encabezando, con un 
17,4%; seguido del ex diputado, Jor-
ge Ulloa, con un 9,3% y cuyo futuro 
estaría en Paraguay (ver nota apar-
te); y la presidenta del Consejo Re-

Nombramiento 
de Ulloa como 
embajador 
genera rechazo 
en diplomáticos

El Gobierno de Chile recibió el 
beneplácito de Paraguay para 
nombrar a Jorge Ulloa como 
nuevo embajador de Chile en 
esa nación. 

Tal como lo adelantó ayer este 
medio, las conversaciones para la 
designación se encontraban enca-
minadas, pero a nivel extraoficial, 
y recién la mañana de este martes 
La Moneda pudo confirmar el vis-
to bueno del gobierno de Mario 
Abdo para la designación del ex 
intendente del Bío Bío como su 
nuevo representante. 

Este nombramiento generó crí-
ticas al interior de la Asociación de 
Diplomáticos de Carrera (Adica), 
puesto que la misión en Asunción 
siempre recayó en un funcionario 
de carrera. “Lamentamos que se 
caiga nuevamente en la vieja prác-
tica de otorgar premios de consue-
lo a través de  estos nombramien-
tos, cuestión que atenta contra 
una Cancillería moderna y una 
política exterior de excelencia”, 
manifestó Mauricio Gutiérrez 
Ghio, presidente de la entidad. 

En tanto,  el senador Alejandro 
Navarro manifestó que la salida 
de Jorge Ulloa fue algo intem-
pestivo de la UDI. “Solo le quie-
ro recordar a ese partido que 
este es un premio de consuelo 
para él, un pituto. Yo le deseo al 
almirante Ulloa allá tendrá una 
armada para relacionarse y no 
dudo que lo hará bien, pero es un 
premio de consuelo”.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

votaría por el ex intendente 
Rodrigo Díaz, si la elección 
fuera el domingo. El 10% lo 
haría por Jorge Ulloa.

por ciento
14,4
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Alcaldes apuestan a un 
“Fondo Común 2”

Un total de 23 propuestas para 
mejorar el financiamiento de los 
municipios del país planteó la Aso-
ciación Chilena de Municipalida-
des que durante la mañana de ayer  
realizó un encuentro en Concep-
ción donde se expusieron los resul-
tados de estudio realizado por la 
Universidad de Chile sobre las fi-
nanzas de las administraciones 
comunales. 

La actividad fue encabezada por 
el presidente de la Asociación Chi-
lena de Municipalidades, el alcalde 
de Puente Alto, Germán Codina, 
quien comentó que “no ha habido 
fin al excesivo centralismo que tie-
ne nuestro país. No se dota a las re-
giones y a las comunas de recursos 
y atribuciones para resolver las con-
tingencias. Se hace una ley, por 
ejemplo, para que los municipios 
puedan reparar hoyos en las calles 
y los recursos siguen radicados en 
el Serviu”. 

Es por lo anterior, dijo es que tie-
nen que buscar nuevas fórmulas. El 
jefe comunal manifestó que tras el 
estudio encargado a la Universidad 
de Chile, con fondos de la Subdere, 
los “municipios estamos plantean-
do, entre otras iniciativas, que poda-
mos retener el IVA. Hoy las empre-

sas particulares, con fines de lucro, 
pueden retenerlo para reinvertirlo. 
A los municipios se nos exigen lo 
mismo, pero no tenemos el derecho 
de tomar esos recursos del IVA y re-
invertirlos, a pesar que nuestro fin 
no es el lucro, sino el bien público”.   

Codina habla de que esos recur-
sos formen un “Fondo Común Mu-
nicipal 2” para distribuir de los mu-
nicipios más pobres a los “que más 
tienen”. 

El timonel del capítulo regional, 
el alcalde de San Pedro de la Paz, Au-
dito Retamal, comentó que la ins-
tancia debe tener argumentos cla-
ros y revisar bien la legislación, pues 
hoy el gran problema, en materia le-
gislativa, es la “entrega de algunas le-
yes a cumplir, sin el financiamiento 
correspondiente”.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

PROPONEN CAMBIOS PARA GENERAR MAYORES RECURSOS

Apuntan a la retención del IVA para poder “reinvertirlo” tal 
como pasa con algunas empresas, dijeron.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Críticas a figura  
de gobernador
El presidente de los alcaldes 
de Chile, Germán Codina, 
criticó la separación que se 
hará del gobernador y 
delegado presidencial.
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Ley de inclusión deja 
dudas sobre compra 
de inmuebles 

EXISTEN CASOS EN LA REGIÓN

La ley de Inclusión educacional que 
se encuentra vigente desde el año 
2015 trajo una serie de cambios a ni-
vel educacional, especialmente en re-
cintos particulares subvencionados, 
quienes debieron cambiar su moda-
lidad de funcionamiento desde so-
ciedades comerciales a fundaciones 
sin fines de lucro. 

Esto se debe a que la normativa, en-
tre sus ejes principales establece el fin 
al lucro y el término del copago por 
parte de los apoderados. 

Durante la visita que realizó el día 
lunes a Concepción, el subsecretario 
Raúl Figueroa, se reunió con sostene-
dores de colegios particulares sub-
vencionados, quienes le manifesta-
ron sus inquietudes sobre la imple-
mentación de la normativa. 

De acuerdo a la autoridad, la ley 
implicó una serie de complejidades 
para este tipo de sostenedores. “Es-
tamos trabajando con ellos para de-
terminar los nudos críticos que tra-
jo la ley de inclusión y que no se tu-
vieron en cuenta cuando se legisló y 
encontrar una solución desde las 
realidades locales”. 

Desde el punto de vista político, el 
diputado y miembro de la comisión 
de la educación de la Cámara, Sergio 
Bobadilla, aseguró que todos los cam-
bios necesarios deben pasar por el 
parlamento. “La implementación de 
las últimas leyes han generado com-
plicaciones prácticas desde el punto 
de vista del financiamiento, hay mo-
dificaciones legales que deben intro-
ducirse, pero no tenemos las mayo-
rías en la comisión y en la Cámara, por 
lo que no hemos tenido éxito en nues-

La normativa 
obliga a los 

recintos 
particulares a ser 

fundaciones sin 
fines de lucro, por 

lo que las 
instituciones 

financieras no les 
facilitan dineros 
para realizar las 

operaciones 
necesarias.

tras iniciativas”, comentó. 
 

Sin poder comprar 
Una de las mayores complicaciones 

que están viviendo los sostenedores 
se relaciona con las compras o am-
pliaciones de los inmuebles en donde 
se encuentran los establecimientos. 

Esto se debe a que las instituciones 
bancarias se han negado a facilitar 
dineros para este propósito, puesto 
que quienes los solicitan son institu-
ciones sin fines de lucro, por lo que 
los bancos no tienen respaldos para 
los préstamos. 

Esto fue lo que vivió el Colegio Al-
mondale del Valle, quien para poder 
continuar con su proceso de amplia-
ción debió dejar de ser particular sub-
vencionado y tener un régimen par-
ticular a contar de 2020, para así man-
tener su proyecto educativo. 

Misael Valenzuela, presidente de 
Asepar, sostuvo que esta problemáti-
ca se debe a que la banca no puede dar 
respuesta a la situación y que en la 
zona no se ha llevado a cabo ninguna 
transacción de este tipo. “La ley no 
puede dar respuesta a todos los pro-
yectos educativos, con avalúos muy 
por debajo de los avalúos fiscales”. 

En tanto, Eduardo Leiva, presiden-
te de Redcol, comentó que la actual 
normativa no se preocupó de la cali-
dad de la educación. “Hubo una preo-
cupación por los fierros, la infraes-
tructura, cambiando el foco de la edu-
cación. En donde los sostenedores 
nos hemos tenido que preocupar de 
la autocompra sin la ayuda de los 
bancos sacándonos de nuestros ejes”. 

 
Instituto San Pedro 

Otro de los temas es la situación 
que vive el Instituto San Pedro y la dis-
puta legal que viven sus sostenedores 
que podría derivar en que más 800 es-
tudiantes queden sin clases. 

Con respecto a esto, la justicia aco-
gió la Orden de no innovar presenta-
da por los apoderados la semana pa-
sada, con lo que se frena el lanza-
miento ordenado. 

Ante este escenario, el seremi de 
Educación, Fernando Peña, aseguró 
que “Con esto podemos asegurar el 
año escolar para los estudiantes, aho-
ra buscaremos insistir con la Fisca-
lía, Superintendencia y el Consejo 
de Defensa del Estado la existencia 
de un delito. Lo importante es res-
guardar el derecho a la educación 
de los estudiantes”. 

Hay que hacer presente, que el Ins-
tituto San Pedro abrió 72 cupos a tra-
vés del Sistema de Admisión Escolar 
para el próximo año.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

La Corte de Apelaciones de Concepción sus-
pendió de sus obligaciones por dos meses a la 
jueza de Familia de Tomé, Gabriela Varela. 

De acuerdo al presidente del tribunal de alzada, 
Rodrigo Cerda, las sanciones de deben a una entre-

vista con menores, la cual fue realizada fuera de los 
cánones establecidos por la actual normativa. 
Mientras que la otra sanción se debe a retrasos en 
la comunicación de sentencias, maltrato a perso-
nal e intervinientes, entre otros episodios.

Suspenden a jueza de Familia de Tomé

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.
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“Con la Orden de no innovar 
podemos asegurar el año 
escolar para los estudiantes”.

Fernando Peña, seremi de Educación

FRASE

“Hubo una preocupación por los 
fierros, la infraestructura, 
cambiando el foco de la 
educación”.
Eduardo Leiva, presidente de Redcol

“La implementación de las últimas 
leyes han generado 
complicaciones prácticas desde el 
punto de vista del financiamiento”.
Sergio Bobadilla, diputado UDI Distrito 20 y 
miembro de la Comisión de Educación

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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La Municipalidad de Concepción a dispuesto el 
cierre de calle Cataluña. Por motivo desmontaje de 
grúa torre para edificio Laura Emilia de Constructora 
Las Magdalenas ubicada en Avenida Cataluña N° 
1080, sector Valle Escondido. El cierre se realizará el 
día Sábado 31 Agosto 2019 entre 08:00 y 18:00 
horas y será del tramo de la calle donde se ubica el 
edificio.

DECRETO N° 064 - CT - 2019

a la Contraloría saber 
cómo operar para 
clausurar estos 
negocios. 

Alcaldes 
pidieron 

será entregada la obra, 
para comenzar a operar 
no más allá de abril del 
mismo año.  

En enero del 
2020

En abril comienza a operar 
subcomisaría en Nonguén

TIENE UN 21% DE AVANCE

Después de casi de 40 
años de esfuerzos de los di-
rigentes vecinales de Non-
guén, la subcomisaría de Ca-
rabineros para el sector será 
una realidad el primer tri-
mestre del próximo año, be-
neficiando a cerca de 40 mil 
habitantes de Collao, Los Li-
rios, Palomares y de Villa 
Nonguén. 

Se trata de una obra que al-
canza una inversión de 2 mil 
20 millones de pesos, aporta-
dos por el gobierno regional, 
y que se suma a otros proyec-
tos en materia de infraes-
tructura en seguridad en di-
versos puntos de la Región 
como en Los Cerros de Talca-
huano, Coronel, Yumbel, Cu-
ranilahue y Arauco.  

El intendente regional, 
Sergio Giacaman, dijo que 
“con esta obra, que lleva un 
21% de avance, queremos 
demostrar nuestro compro-
miso con Carabineros y con 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Forma parte de un plan de infraestructura en seguridad para toda la 
Región que, entre los años 2018 y 2020, implicará una inversión de 
más de 60 mil millones de pesos para Carabineros y la PDI. 

Gonzalo Henríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Hasta la Contraloría Re-
gional llegaron el senador 
Alejandro Navarro y los al-
caldes de Concepción y Tal-
cahuano, Álvaro Ortiz y 
Henry Campos, para pedir 
claridad sobre cómo pro-
ceder para poder terminar 
con este negocio, ante los 
riesgos que conlleva para 
la comunidad, tanto en ma-
teria de seguridad como 
para la salud mental de las 
personas que usan estas 
máquinas de juego.  

Navarro indicó que “hay 
una situación grave de estos 
mal llamados casinos po-
pulares que se han extendi-
do a lo largo de todo Chile. 
Habrían más de 500 mil 
máquinas instaladas a lo 
largo del país con autoriza-
ción municipal, que debie-
sen contar con un certifica-
do de la superintendencia 
de casinos y juegos que se-
ñale que son máquinas de 
destreza y no de azar. Por lo 
mismo, hemos pedido un 
pronunciamiento de la con-
traloría para que los alcal-
des sepan cómo actuar 
para conseguir el cierre de-
finitivo de estos negocios”.  

El alcalde Ortiz, señaló 

que “en diciembre del 2012,  
cuando llegamos a la alcal-
día, habían 200 patentes gi-
radas para este rubro. Hoy 
no son más que 50. Sin em-
bargo, esto afecta no sólo la 
tranquilidad de los lugares 
en los que se ubican, sino 
también a las personas que 
los usan y que caen en pro-
cesos de ludopatía, consu-
mo de alcohol y a veces mi-
crotráfico de drogas. Por 
esto necesitamos conocer 
nuestras atribuciones para 
terminar con este negocio”.  

Henry Campos indicó que 
en su comuna “hay cerca de 
561 máquinas de este tipo y 
sólo 23 locales cuentan con 
patente. La mayor parte de 
ellas fueron instaladas en 
minimercados, panaderías y 
otros negocios que no están 
cumpliendo con la ley y es-
peramos clausurar”. 

móvil como se pensó en un 
principio. Lo mejor es que 
estamos al lado de un centro 
deportivo que permite a Ca-
rabineros desarrollar activi-
dades con la comunidad, 
con los menores de edad y  
jardines infantiles, por lo 
tanto, es un doble premio. 
Esperamos que esta subco-
misaría, al igual que la de 
Los Cerros en Talcahuano 
también incorpore radio pa-
trullas y todos los elemen-
tos logísticos necesarios 
para dar mayor tranquilidad 
a la comunidad. Si no, hare-
mos los esfuerzos como ins-
titución para que así sea”. 

Modesto Vergara, coordi-
nador de la Junta de Vecinos 
de Villa Nonguén, añadió 
que “lo importante es que es 
esta obra no ha sufrido nin-
gún tropiezo y confiamos en 
que se termine en los plazos 
estipulados”. 

proyección de comisaría 
para los años siguientes”.  

Daniel Escobar, seremi de 
obras públicas, señaló que 
“será una infraestructura de 
más de mil 200 metros cua-
drados que va a permitir al-
bergar una dotación de 60 y 
hasta 70 funcionarios poli-
ciales y que forma parte de 
un plan de infraestructura 
policial que, entre los años 
2018 y 2022, va a significar 
una inversión superior a los 
60 mil millones de pesos. En 
el caso de Nonguén va a tener 
sala de reconocimiento para 
testigos, calabozos  y dormi-
torios para tener turnos du-
rante las 24 horas del día”. 

El Jefe de la Octava Zona 
de Carabineros, Rodrigo Me-
dina se mostró satisfecho 
con esta obra “que dará una 
tremenda tranquilidad para 
todos los habitantes de Non-
guén. Pero también contar 
físicamente con un cuartel 
dará mayor sensación de se-
guridad, más que un cuartel 

Buscan terminar con 
los “tragamonedas”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

la comunidad, ya que ten-
drá un impacto positivo para 
el sector y la comuna de Con-
cepción, pero  también signi-
fica un impulso a la econo-
mía local y al empleo de los 
habitantes de la Región”.  

El alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz, indicó que “es 
un proyecto anhelado por 
muchos años por los vecinos 
de desde Plaza Acevedo ha-
cia Collao, Los Lirios, Non-
guén, Palomares, camino a 
Cabrero y Florida. En algún 
momento se pensó en tener 
un retén, luego una tenen-
cia. El sector fue creciendo y 
finalmente vamos a contar 
con una subcomisaría con 
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Con el fin de velar el buen cum-
plimiento de los protocolos de ex-
posición de los trabajadores que 
manipulan citostáticos en los dife-
rentes laboratorios de la industria 
farmacéutica, la Seremi de Salud, 
realizó una fiscalización sanitaria 
al laboratorio Insuval, principales 
productores de medicamentos 
contra el cáncer. 

La inspección, buscó establecer 
una herramienta normativa y unifor-

Salud fiscalizó protocolos de trabajadores 
expuestos a medicamentos oncológicos 

mentó que “la vigilancia considera 
resguardar la mantención de las 
concentraciones de estas sustancias 
tan bajas como sea técnicamente 
posible en el medioambiente laboral; 
fomentando la adopción de medidas 
rigurosas de manejo seguro de las 
sustancias por parte de los trabaja-
dores que se exponen a quimioterá-
picos. Proceso que culminó sin su-
marios sanitarios, en ninguno de los 
centros de la Región del Bío Bío”.

FOTO: DIARIO CONCEPCIÓN

madora de criterios en el proceso 
de identificación y evaluación de ex-
posición a dichos agentes en los 
puestos de trabajo y en las tareas la-
borales de los Centros de Quimiote-
rapia, esto por el riesgo de carcino-
genicidad, mutagenicidad y terato-
genicidad a los que se exponen. 

En cuanto a la labor inspectiva 
que se han llevado a cabo, tanto en 
centros públicos como privados,  el 
seremi de Salud, Héctor Muñoz , co-

EN EL MARCO DEL MES DEL NIÑO Y LA SOLIDARIDAD

Con una intervención urbana que 
partió en plaza de Tribunales y cul-
minó en plaza de la Independencia, 
por calle Barros Arana, más de 100 
niños y adolescentes pertenecientes 
a la Corporación para la Atención 
Integral del Maltrato al Menor (Ca-
tim), marcharon por el buen trato. 

Entre batucadas y pancartas alu-
sivas a la causa, la iniciativa, parte 
del mes del Niño y la Solidaridad, 
buscó que la ciudadanía se sume a 
la campaña de Catim, para lo cual 
se instalaron stands informativos en 
Plaza de la Independencia, donde 
los profesionales de cada uno de los 
programas explicaron a los tran-
seúntes la labor que desarrolla la 
Corporación desde hace 26 años en 
el Bío Bío. 

 
La labor de la comunidad 

Sobre la actividad, la directora 
de Catim, Sandra Castro comentó  
“estamos haciendo un llamado, más 
bien una invitación a la ciudadanía 
a sumarse al buen trato, nosotros 
queremos entregar este mensaje en 
el Mes de la Infancia y la Solidaridad 
a que la ciudadanía se sume a tra-
tarnos bien, ya que con simples ges-
tos podemos tener una mejor socie-
dad, contribuyendo mejor a esta 
causa”. 

En cuanto a cómo se materializan 
esto al interior de Catim, la directo-
ra indicó que “el buen trato es un 
convenio que hemos acuñado. No-
sotros, lamentablemente, vemos el 
mal trato, por lo que consideramos 
que los cambios se deben hacer des-
de dentro es decir desde nuestra 
casa, tratándonos bien como orga-
nización y asimismo con las perso-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La iniciativa llevada a cabo por Corporación Catim buscó 
sumar nuevos adherentes al programa, para ello se instalaron 
stands informativos en plaza de la Independencia.

comunidad a sumarse a la solidari-
dad y el buen trato. “Como Sename 
vemos la otra cara de la moneda, 
por lo que queremos respeto para es-
tos niños, para que sean un aporte 
para la sociedad. La invitación que 
nos hace Catim es un trabajo perma-
nente,  no sólo de un día, sino que tie-
ne que ser constante”, argumentó.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Niños fueron los protagonistas 
de marcha por el buen trato

nas con las cuales trabajamos”. 
En tanto, el seremi de Justicia, 

Sergio Vallejos, explicó que la mar-
cha organizada por Catim se cuadra 
con las políticas de Gobierno en 
cuanto a infancia. 

“El mandato del Presidente Pi-
ñera es poner a los niños primeros 
y en ese orden la idea es que se es-
tán desarrollando actualmente 
una serie de iniciativas, partiendo 
por el Acuerdo Nacional de la In-

fancia, por los numerosos proyec-
tos de ley que ha presentado el go-
bierno, por la imprescriptibilidad 
de delitos sexuales en contra de 
menores y la transformación de 
los Cread en Residencias Familia-
res, entre otros, por lo que esta ini-
ciativa de Catim se alinea efectiva-
mente con lo que como Gobierno 
estamos implementando”. 

Desde el Sename, la directora re-
gional Ximena Morgan invitó a la 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Fiscalía pide 
sobreseer caso 
Mardoff sin causa 
de muerte

 FOTO: CEDIDA

La Fiscalía pidió al Juzgado de 
Garantía de San Pedro de la Paz au-
diencia para discutir el sobresei-
miento definitivo en la investiga-
ción que se lleva por la muerte del 
estudiante Sergio Mardoff. 

La solicitud fue realizada por el 
fiscal Eric Aguayo, tras la recep-
ción de un informe del Servicio Mé-
dico Legal que no logró determinar 
la causa de muerte del joven que 
desapareció en 2005 y sus restos 
fueron encontrados en el año 2015 
en el kilómetro 38 del camino a 
Santa Juana, por lo que sus restos 
permanecieron tres años sin iden-
tificación en el SML. 

Para el abogado Leonel Castro, 
que representa a la familia del jo-
ven, la determinación no los sor-
prende. “Esto significa que toda la 
parafernalia de la Fiscalía de un 
principio que iban a investigar que-
dó en nada, es decir no se pudo de-
terminar la causa de muerte, no 
sabemos en definitiva los hechos”. 

En tanto, Sergio Mardoff, padre 
del joven aseguró “a mi hijo lo te-
nían listo para llevarlo a una fosa 
común, lo que hace la Fiscalía es 
inhumano, casi una tortura el repe-
tir todo”. 

La audiencia en donde se analiza-
rá el futuro de la causa quedó fijada 
para el próximo 6 de septiembre.



Economía&Negocios
Diario Concepción Miércoles 28 de agosto de 2019 9

¿Qué pasó? Bío Bío ya no 
cuenta más con el Indicador de 
Actividad Económica Regional 

SE TRANSFORMÓ EN UN SET DE ESTADÍSTICAS

El Instituto Nacional de Estadís-
ticas, INE, para los especialistas, 
expertos y analistas por lejos era el 
santo grial de los datos de la reali-
dad país y sus regiones. 

El Indicador de Actividad Eco-
nómica Regional (Ina-
cer), daba cuenta del 
pulso del Bío Bío. 

Sin embar-
go, en un he-
cho sorpre-
sivo, la entidad in-
formó que este 
medidor como concepto no iba 
más. 

La decisión se tomó tras una serie 
de estudios realizados durante 2018 
que sugirieron “transformarlo”. 

¿Los argumentos para hacerlo? 
“Las razones fundamentales para 
realizar esta innovación son dos: 
las limitaciones metodológicas que 
enfrenta la construcción del Inacer 
y su baja correlación con la evolu-
ción efectiva de la actividad en 
cada Región”, explicaron desde el 
organismo. 

Es por ello que el INE decidió  con-
vertirlo  “en un nuevo set de estadís-
ticas sectoriales locales, iniciativa 
que se enmarca en el compromiso 
de la institución por generar cada 
vez mejor información estadística 
para el país y sus regiones”. 

 
¿Cómo saber si se crece o no? 

 La gran pregunta es: ¿Cómo sa-
bremos si la economía regional va 
creciendo o no? Es que más allá de 
la “limitación metodológica”, los 
informes trimestrales daban luces 
del rendimiento. 

Para entender aún más la rele-
vancia, una analogía simple: es 
como si un consejo de médicos di-
jera que el pulso del corazón se 
quedó sin el electrocardiograma, 
pero que para poder captar su fun-
cionamiento, tendrá que recibir 
una serie de pulsaciones de los ór-
ganos del cuerpo por separado que 
si cuentan con un medidor. 

Lo que sucederá ahora es que se 
tendrá que esperar más de un año 
para saber si la economía regional 
del Bío Bío creció o bajó.  
 
Opiniones 

El ex seremi de Economía regio-
nal, Iván Valenzuela, opinó que se 
trata de un “hecho grave”. 

“Fue una mala decisión, que 
afecta no sólo al Bío Bío, sino que 
a todas las regiones del país, por-
que el Inacer, a pesar de todos los 
defectos que pueda tener, es un ín-
dice regional que entrega señales 

El argumento del INE es que desagregarlo sería mejor para 
los tomadores de decisión. Sin embargo, hay quienes 
discrepan, ya que para saber cómo rinde la Región se deberá 
esperar el informe del Banco Central  por más de un año.

coyunturales respecto de la diná-
mica económica por el lado de la 
producción, siempre a partir de la 
información sectorial regional 
existente. En otras palabras, per-
mite ver si la región está crecien-
do o no”. 

Añadió que “no puedes esperar 
al año siguiente para conocer el 
crecimiento regional, ya que la es-
timación oficial la realiza el Banco 
Central a través del PIB Regional, 
el cual tiene una frecuencia anual 
y un gran desfase de entrega de 
los resultados. Por ejemplo recién 
la semana pasada,  se dio a cono-
cer los resultados del año pasado 

a través del informe de Cuentas 
Nacionales de Chile PIB Regional 
2018. Este retraso de ocho meses 
es excesivo para quienes toman 
decisiones y una de las caracterís-
ticas de la información es que debe 
ser oportuna, por lo tanto, de que 
sirve tener los resultados con tan-
to desfase para definir políticas 
públicas”. 

El actual seremi de Economía, 
Mauricio Gutiérrez, defendió el 
cambio.  “Como modelación mate-
mática se determinó con el INE 
que no era el mejor indicador”. 

Ante esto,  Valenzuela dijo que  
habrán varios problemas. “ Los di-

mente se dio el vamos a la  Comi-
sión de Estadísticas Regionales 
(CER). “Ya se partió, donde parti-
ciparán distintas universidades, 
Corbiobío y otros, donde irán ana-
lizando por sector económico, 
para recibir otras propuestas de 
situaciones que no se estén consi-
derando”. 

A lo que Valenzuela subrayó:  “La 
toma de decisiones económicas 
debiera tomarse con mucho más 
cuidado y bien informados, para 
ello es fundamental contar con in-
formación veraz, confiable, com-
prensible y oportuna. Es de vital 
importancia que se realicen estu-
dios, se diseñen metodologías y se 
construyan indicadores que apo-
yen decisiones de inversión, de lo-
calización y de políticas públicas. 
Y, en este sentido, las universidades 
tienen un importante papel que 
jugar”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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ferentes actores, ya sean público y 
privados tomaran en cuenta dife-
rentes indicadores desagregados 
y eso perjudicara la toma de deci-
siones, porque reducirá la certi-
dumbre. Además, esto obligará a 
diversas instituciones, ya sean uni-
versitarias, privadas o de investiga-
ción, a elaborar indicadores, los 
cuales pueden tener diversas me-
todologías y variables, lo cual pue-
de ser beneficioso, pero a la vez 
perjudicial, debido  a la diversidad 
de información y variables que 
pueden estar incluidas”. 

Precisamente,  es por ello que 
Gutiérrez recordó que reciente-

IPC

Julio

Anual

0,2%

2,2%

TPM

Desde 07/06/2019 2,5%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.604,96 

COMMODITIES 

-0,25% Igpa 23.427,60 -0,27%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,56
H. de pescado (US$/Ton) 1.564 Petróleo(US$/libra)55,67

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM AGOSTO

$49.033,00

$27.987,67
Dólar Observado    $721,55  Euro $800,57

FUENTE: BANCO CENTRAL. ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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La Asociación de Industriales 
Pesqueros, Asipes, reaccionó ante el 
proyecto de ley ingresado en el Con-
greso y que propone eliminar la pes-
ca de arrastre en Chile. El gremio ex-
plicó que “nuevamente una moción 
parlamentaria inconstitucional se 
suma a la lista de otros 19 proyec-
tos de estas mismas características 
que avanzan en el Parlamento. Esto 

Proyecto de ley que busca eliminar el arrastre 
en la merluza causa rechazo en Asipes

siva al sector artesanal”, explicó la 
gerenta de asuntos públicos de Asi-
pes, Verónica Ceballos Barrón. 

La representante añadió que “to-
dos los días hay decomisos de cien-
tos de toneladas de merluza co-
mún que transitan sin acreditación 
de origen y que provienen de cale-
tas artesanales de esta parte del 
país”. ( FPS).    

porque modificar un arte o apare-
jo de pesca es una prerrogativa ex-
clusiva del Poder Ejecutivo, repre-
sentado, en este caso, por la Subse-
cretaría de Pesca. Dicho de otra 
forma, al igual que en la Ley de la Ji-
bia, los diputados presentan un pro-
yecto sin fondo técnico, que suplan-
ta las atribuciones de otro poder 
del Estado y que favorece en exclu-

THORSTEN KORNER, GERENTE DE DIVISIÓN BOSCH REXROTH PARA COLOMBIA Y ECUADOR Y COORDINADOR DE ÁREA EDUCATIVA: 

“Al final una imagen digital virtual  
decidirá un proceso de producción 
real”, así de claro resumió Thorsten 
Korner, master en Ingeniería Mecá-
nica de la Universidad Técnica de 
Aachen (Alemania) y  gerente de di-
visión de Bosch Rexroth para Co-
lombia y Ecuador, la Industria 4.0. 

Lo anterior, en el marco de la con-
ferencia “La industria 4.0: Desafíos 
en la educación y la empresa” orga-
nizada por el Instituto Virginio Gó-
mez con ocasión del inicio del se-
gundo semestre. 

Tras la actividad, Korner quien es 
representante de una de las empre-
sas líderes en la Industria 2.0 a nivel 
internacional conversó con Diario 
Concepción sobre las implicancias 
del desarrollo de la Industria 4.0 en 
la educación y en la empresa y tam-
bién aprovechó para desmitificar 
algunos conceptos acerca de esta 
materia. 

-¿Cuál es el porcentaje de profe-
sionales óptimo que debieran es-
tar capacitados para desarrollar 
la Industria 4.0 en Chile? 

- Si tomamos en cuenta la cantidad 
de profesionales que trabajan en re-
lación con la industria, debiera ser el 
100%, es decir, todos. Lo digo porque 
una de las características de la indus-
tria 4.0 es que involucra a todos, to-
dos participan dentro del proceso.   

-¿Qué es hoy día la industria 
4.0? 

- Nosotros como Bosch y Rexroth 
la entendemos como la utilización de 
métodos innovadores de la tecnolo-
gía de la información dentro de lo que 
son los procesos productivos con la 
finalidad de generar una optimiza-
ción que se puede visualizar a través 
de múltiples factores. 

-¿Qué es el gemelo digital? 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Especialista desmitificó efectos adversos en el mercado laboral de la industria 4.0 , 
aclaró que la robotización y automatización no van necesariamente unidas al 
desarrollo de esta industria y habló de su experiencia con pymes de otros países. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

“Al final una imagen digital virtual decidirá 
un proceso de producción real”
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contacto@diarioconcepcion.cl

- Es una forma de contrarrestar la 
idea en que se trabajaba antes don-
de en base a una hoja de datos o ficha 
técnica de una máquina, antes de si-
quiera comprarla, podías calcular el 
beneficio que esta máquina moder-
na iba a significar en la empresa. Con 
la industria 4.0 esto no se puede, por-
que lo que tengo que simular es un 
proceso que se logra a través del con-
cepto del gemelo digital. Al final, una 
imagen digital virtual va a decidir un 
proceso de producción real. 

-¿Cómo se le da accesibilidad a 
la pyme para contar con la indus-
tria 4.0? 

-  Nuestra experiencia en Colom-
bia y Ecuador es ir acercándonos a 
esas empresas que trabajan en las 
áreas de innovación tecnológica 
para la industria. Con ellos hemos 
desarrollado en conjunto estrate-
gias de cómo trabajar el mercado y 
ellos después integran nuestras so-
luciones dentro de un proyecto in-
dustrial. Esa es la forma en que no-
sotros trabajamos. 

-¿Qué impacto se prevé en el 
mercado laboral de la Industria 
4.0? 

-  La industria 4.0 es aquella revo-
lución industrial que menos va a im-
pactar en temas laborales. Si pensa-
mos que la industria 4.0 es robotiza-
ción y automatización estamos 
equivocados, porque eso ya lo vivi-
mos hace 50 años.
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E
l líder cumple un rol 
determinante en el 
logro de un buen cli-
ma laboral y en la ca-
pacidad de mante-
nerlo en el tiempo. 
Considerando esa 
relevancia, es válido 

preguntarse si ¿un líder nace o se 
hace? La respuesta es discutible, 
pero lo claro es que la esencia del 
concepto liderazgo inevitablemen-
te se enlaza con el clima laboral. 

El investigador Stephen Robbins, 
en el texto “Comportamiento Orga-
nizacional”, se refiere al clima orga-
nizacional como “el conjunto de ca-
racterísticas permanentes que des-
criben una organización, la 
distinguen de otra e influyen en el 
comportamiento de las personas 
que la forman”. 

Por otra parte, Warren B. Brown 
y Dennis J. Moberg en el texto “Teo-
ría de la organización y la adminis-
tración: enfoque integral”, señalan 
que el clima “se refiere a una serie de 
características del medio ambiente 
interno organizacional tal y como lo 
perciben los miembros de la orga-
nización”. De esta manera, el clima 
laboral o clima organizacional son 
intangibles, pero tienen una exis-
tencia real que afecta todo lo que su-
cede dentro de la organización. A su 
vez el clima se ve afectado por casi 
todo lo que sucede dentro de esta. 

María Jesús Bordas (2016), en el 
texto “Gestión estratégica del clima 
laboral”, menciona que el clima in-
fluye en el comportamiento de las 
personas que integran la organiza-
ción, y de ahí lo significativo y que 
se considere como un buen pre-
dictor de la satisfacción, compro-
miso, productividad, eficiencia y 
desempeño. 

Una organización tiende a atraer 
y conservar a las personas que se 
adaptan a su clima (ya sea por inno-
vaciones de procesos o para la for-
mación de equipos de alto rendi-
miento), de modo que con ello sus 
patrones se perpetúen en sintonía 
con los planes de desarrollo pro-
puestos. Aquello sin dejar pasar la 
posibilidad de recoger las mejores 
prácticas y adecuar lo existente a la 
mejora, lo que se conoce como “me-
jora continua de calidad”. 

 
Inversión a largo plazo 

Un clima organizacional estable 
es una inversión a largo plazo, que 
implica una fuerte inversión en el 
desarrollo de las habilidades blan-
das de quienes conducen la organi-
zación, manteniendo en el tiempo 
las mejores prácticas, regidas por 

Paola Burdiles González 
Académica de la Facultad de Ingeniería y 
Tecnología 
Universidad San Sebastián 

CONFIANZA Y EMPATÍA SON CLAVES

Compensar debilidades 
Al analizar a los “líderes extraor-

dinarios” su característica no es la 
ausencia de debilidades, sino la pre-
sencia de unos cuantos puntos fuer-
tes fundamentales y la utilización 
de una serie de mecanismos para 
compensar sus propias debilida-
des. Por ejemplo, una capacidad 
importante es saber reconocer en 
cada integrante de su equipo lo me-
jor de cada uno y sacar su potencial 
para sincronizar y alcanzar el ajus-
te perfecto, lo que se puede iniciar 
con la declaración de tareas, roles y 
funciones, trazando metas y pla-
zos, pero lo fundamental es dejar el 
espacio para la comunicación bidi-
reccional, para dar espacio al ajus-
te de lo que esperamos. 

Para alcanzar los resultados traza-
dos, los líderes necesitan tener la 
confianza y la total cooperación de su 
equipo, sólo así tienen muy buenos 
resultados a nivel organizacional. La 
receta no es única, pero si se escucha 
a quien guía y si éste reconoce la 
esencia de trabajar como equipo 
cohesionado, empático, con escu-
cha activa, es muy probable que tor-
ne en un equipo de alto rendimien-
to, que se proyecta en el tiempo. Con 
eso se transforma en una inspiración 
para los demás para alcanzar altos ni-
veles de esfuerzo y rendimiento. 

El permanecer en el tiempo como 
líder de un equipo reconocido por 
su excelencia resulta desafiante, 
para eso se recomienda mantener 
viva la energía de todo el sistema. 
Aquello se basa en la confianza, en 
buenos ejemplos, en destacar las 
buenas prácticas y las habilidades 
de sus integrantes, potenciar si es 
posible la movilidad interna, permi-
tir el desarrollo y crecimiento de 
las bases transformándolos en alia-
dos estratégicos. Un buen líder en-
seña el valor de revisar permanen-
temente el quehacer del equipo, 
con el propósito de desarrollar la 
confianza. Además, releva la im-
portancia de delegar tareas con el 
propósito de dar cumplimiento en 
los tiempos y plazos establecidos, 
sin descuidar el presupuesto asocia-
do a las tareas. Todo eso con el fin 
del beneficio del sistema integral: la 
organización.

EL IMPACTO DE UN BUEN LÍDER 
EN EL CLIMA ORGANIZACIONAL
La ausencia de debilidades no es una característica de aquellos que pueden 
cumplir bien este rol. Son personas que disponen de unos cuantos puntos fuertes 
fundamentales y de mecanismos para compensar sus propias debilidades.

las normativas, políticas y linea-
mientos internos. 

Para el logro de un buen clima, los 
directivos de las organizaciones de-
ben percatarse de que el medio for-
ma parte del activo de la empresa y, 
como tal, debe ser valorado. Tam-
bién se debe considerar que una or-
ganización con una disciplina de-
masiado rígida, con demasiadas 
presiones al personal, sólo obtendrá 
logros a corto plazo. En muchos ca-
sos son empresas o instituciones 
cuyo clima es deficiente, lo que pu-

diese impactar en una alta rotación 
de personal o bien entorpecer el 
crecimiento de la organización. 

En cuanto a ejemplos positivos, 
Great Place to Work® el año 2018, en 
un estudio de clima en una diversi-
dad de empresas con un total de 
262.139 respuestas, destacó a las 
tres empresas con mejor indicador 
de clima: Grupo de Empresas Chil-
quinta, Natura Cosméticos y Grupo 
Security. Estas organizaciones des-
tacan por sus esfuerzos en contri-
buir con altos niveles de confianza 

entre sus líderes y trabajadores. 
Lo anterior nos lleva a mencionar 

la importancia de la empatía, de 
quien lidera la organización y cómo 
esta permea a los colaboradores, 
pues aspectos como la doble presen-
cia pudiesen ser detonantes de quie-
bres a diferentes niveles. Igualmen-
te es importante enfatizar que los 
grandes líderes trabajan sobre sus 
fortalezas y no sobre sus debilidades, 
la claridad de las metas y el conoci-
miento de quienes conforman su 
equipo lo ayudan en esa tarea. 

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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Corcudec sella alianza con asociación  
cultural italiana con miras a festival de ópera

“2070, EL ÚLTIMO DOCUMENTAL ANIMAL”

El trabajo, conjunto con Teatro 
La Resistencia y producto de un 
Fondart de Creación, aborda esta 
temática medioambientalista 
que afecta a todo el planeta. Obra 
es apta para todo público. 

En un futuro no muy distan-
te, en que el calentamiento glo-
bal causa estragos a nivel pla-
netario, un equipo de televi-
sión lleva sus cámaras a la 
Antártica chilena para grabar 
un documental centrado en 
los animales, lugar en que si 
bien aún hay hielo, es difícil 
encontrar comida. 

Es el argumento medioam-
bientalista en que se desen-
vuelve la trama de la obra 
“2070. El último documental 
animal”, trabajo en conjunto 
entre las compañías La Otra 
Zapatilla y Teatro La Resisten-
cia -gracias a un Fondart de 

Creación- que desde mañana 
y hasta el sábado se presenta-
rá en Artistas del Acero. 

“Esto es una semilla en po-
tencia, que germina gracias a 
la convicción del trabajo cola-
borativo de muchas y muchos, 

y para toda la comunidad. Para 
esto, hicimos una coalición en-
tre ambas compañías, lo que es 
un hito significativo, que no 
sólo implica confianza y credi-
bilidad mutua, sino también 
un compromiso político por 

lo que se quiere poner en esce-
na”, recalcó Ingrid Fierro, dra-
maturga del montaje. 

Compuesto por un equipo 
multidisciplinario, entre acto-
res, músicos y diseñadores, el 
montaje va enfocado tanto 
para el público adulto como 
infantil. “Me parece importan-
te trabajar obras familiares que 
nos permitan reflexionar de 
un tema vital como es el calen-
tamiento global. El proceso ha 
sido interesante, ya que nos ha 
permitido investigar en el tra-
bajo con marionetas y descu-
brir nuevas formas de monta-
je, además poner en escena un 

texto de dramaturgia local”, 
apuntó Oscar Cifuentes, actor 
y director de la obra. 

Es así como “2070. El últi-
mo documental animal” está 

protagonizado por un oso 
polar, una pingüina, un lobo 
marino, una tortuga verde 
centroamericana y una foca 
anillada, quienes hacen hin-
capié en el daño que está ge-
nerando el cambio climáti-
co, no sólo en los diferentes 
territorios, sino también en la 
vida animal.   

Las entradas para cada una 
de las funciones, todas a las 
19.30 horas, tienen un valor de 
$4.000 general y $2.000 estu-
diantes y tercera edad.

FOTO: LA OTRA ZAPATILLA 

EL MONTAJE ofrece 
una interesante y 

atrayente puesta en 
escena que combina 

música en vivo, 
marionetas y mucho 

más. Entradas 
disponibles en la 

misma sede de 
Artistas del Acero.

FOTO: CORCUDEC

Con el objetivo de posicio-
nar a nuestra ciudad como un 
punto de referencia cultural a 
nivel internacional, la Corcu-
dec (Corporación Cultural de 
la UdeC) en conjunto con el 
municipio penquista,  firma-
ron recientemente un acuer-
do con la Associazione Inter-
nazionale delle Culture Unite 
(Aiccu) de Génova, Italia. 

Uno de los hitos principa-
les de esta alianza es la crea-
ción del primer Festival de 
Ópera Internacional de Chi-
le, y Concepción será su sede 
en agosto del próximo año. 

“Estamos dando un paso gi-
gante para poner en la escena 
internacional a una corpora-
ción que le ha dado un senti-
do histórico a la ópera. Somos 
unas de las pocas regiones que 
tiene una temporada de ópe-
ra y eso va a marcar un hito”, 
manifestó Mario Cabrera, ge-

rente de Corcudec. 
El acuerdo también permi-

tiría  que estudiantes penquis-
tas accedan a clases magis-
trales de maestros de alto ni-
vel internacional. “Tenemos 

la posibilidad de traer grandes 
artistas y perfeccionar a nues-
tros cantantes, siendo muy 
relevante para este encuen-
tro internacional en Concep-
ción”, añadió Cabrera.

LORENZO TAZZIERI (primero a la derecha) fue quien 
representó a la Associazione Internazionale delle Cultura 
Unite en la firma del acuerdo.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

La Otra Zapatilla 
pone su foco en el 
cambio climático 

Todas a las 19.30 horas 
tendrá esta obra de 
índole familiar en 
Artistas del Acero.

Funciones
3
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USS Concepción realizó jornada 
 de Vinculación con el Medio e 
Investigación “Desafíos territoriales: articulación 

del Pregrado, VcM y la Investigación 
aplicada” fue el título del reciente en-
cuentro de Vinculación con el Medio 
e Investigación de la Universidad San 
Sebastián, que reunió a académicos e 
investigadores, junto a las máximas au-
toridades del área, encabezadas por Anto-
nio Pujol, vicerrector de Vinculación con 
el Medio y Comunicaciones, y Carlos Vio, 
vicerrector de Investigación y Doctorados, 
para analizar emblemáticos proyectos de-
sarrollados en la sede. La actividad tuvo lu-
gar en el campus Las Tres Pascualas. CRISTIAN PUENTES, Antonio Pujol, Fernando Quiroga y Carlos Vio.

FRANCISCO FLORES, Isabel Rojas y María Felisa 
Palacios.

SALVADOR LANAS, Cristian Medina y Diego Lapostol.

PILAR CALDERÓN,  Karin Bravo y Valentina Maza. KARIN NEIRA,  Álvaro Berríos y Lilian Puentes.MARÍA JOSÉ PARRA,  Luis Angulo y Anita Zapata.

DANIELA 
CATALÁN, 

Carlos 
Fuentes y 

Sonia Prieto.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

V versión “Copa Huachipato” de 
gimnasia artística

GRECHY CARRASQUEL  y Diana Figueroa.

SARA TAPIA,  Patricia Cuitiño, Lucas Tapia, María y 
Amelia Acevedo. GUILLERMO CISTERNAS  y Guido Sanhueza.

FRANCISCO 
DELGADO,  
Benjamín 
Flores, Helmers 
Santibáñez y 
Sebastián 
Rivera.

Cerca de 500 participantes tuvo la quinta versión de la Copa Hua-
chipato de Gimnasia Artística, que se desarrolló en el club deporti-
vo de la entidad. El evento, fue patrocinado por la federación chile-
na de la Gimnasia Artística. 

Entre las instituciones más importantes que participaron en el en-
cuentro,  destacan el Club Gimnasia Algarrobo, Colegio San Francis-
co de Asís de Castro, Club Deportivo Alemán de San Pedro de la Paz 
y la Escuela de Gimnasia Tomás González de Santiago.
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Altamirano no venía siendo 
titular. El nuevo DT del acero 
ha tratado de darle opciones 
a todos.

Convenciendo al 
“profe” Florentín

VOLANTE ZURDO ENTRÓ EN LA LISTA DE LOS QUE MARCARON 3 VECES

El último había sido “Gabi” To-
rres, cuando le marcó por triplica-
do a la UdeC y cerró el 3-0 para 
Huachipato. Pasó un año y medio 
y otro acerero logró anotar 3 veces 
en un mismo juego: Javier Altami-
rano, de 19 años, fue la gran figura 
del 4-3 sobre Antofagasta, marcan-
do dos golazos y uno cerca del final, 
con complicidad del portero. Esta 
es la lista de los 10 últimos jugado-
res siderúrgicos en hacer la gracia. 

En agosto de 2014, Lucas Simón 
era uno de los goleadores del tor-
neo junto a Paredes, aunque Mario 
Salas lo ponía cargado a la derecha. 
Ese día enfrentaban a Wanderers, 

De la “Pulga” a Altamirano: los 
últimos 10 tripletes para el acero
Villalobos, Rodríguez, Simón y otros emblemáticos goleadores de la última década 
en la usina, comandan el grupo. Hubo uno que anotó 6 veces en un mismo partido 
y también un juego donde 2 compañeros hicieron hat trick. 

FOTO: AGENCIA UNO

del “Comandante” Salas se salvaba 
del descenso. 

 
Goles coperos 

El triplete más memorable de 
todos fue el de Braian Rodríguez 
contra Caracas, por la Copa Li-
bertadores 2013. El uruguayo mar-
có de zurda, luego con derechazo 
alto y, en el segundo tiempo, rema-
tó de “palomita” un rebote dejado 
área chica por el arquero Alain 
Baroja. La faena sería rematada 
por Falcone. 

Por Copa Chile, hay dos historias 
curiosas. Una fue el 8-0 a Puerto 
Montt que sacó al “Coke” Contre-
ras del banco salmonero. Para el 
cuadro de Salah se contaron dos 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Vilches abrió la cuenta y luego se 
destapó el argentino. El arquero 
era Castellón. 

Ese mismo año, por Copa Chile, 
Huachipato celebró un inolvida-
ble 5-4 en el estadio CAP, con 4 go-
les de Andrés Vilches, aunque el 
tanto del triunfo del equipo dirigi-
do por Pedemonte lo hizo Ricardo 
González, en el minuto final. Del 
otro lado, Juan Leiva anotó 3 veces. 
En los lilas, atajaba Ángelo Giolito. 

Apenas un mes antes, David Lla-
nos fue la gran figura en el 6-0 en 
casa de La Calera, logrando 3 ano-
taciones. Las otras dianas corrie-
ron por cuenta de Felipe Reynero, 
“Firuláis” Contreras y Francisco  
Arrué. Con ese resultado, el equipo 
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La definición de la Segunda y quienes pasa-
rán de ronda, quedó agendada para el domin-
go, a las 15.30 horas, con 5 partidos simultá-
neos y 7 equipos peleando por los últimos 2 cu-
pos. Fernández Vial se jugará su opción en 

casa de Iberia y, extraoficialmente, será con un 
aforo máximo de 1.200 personas, con 60 entra-
das para la hinchada visitante. La venta sería 
on line. De todas formas, también transmitirá 
CDO premium.

¿Y qué pasa con las entradas para ver a Vial?
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

25/8/2019  
Huachipato 4-3 Antofagasta 
Javier Altamirano (3) 
 
24/2/2018 
Huachipato 3-0 UdeC 
Gabriel Torres (3) 
 
30/8/2014 
Huachipato 4-0 Wanderers 
Lucas Simón (3) 
 
22/5/2014 
Huachipato 5-4 D. Concepción 
Andrés Vilches (4) 
 
19/4/2014 
La Calera 0-6 Huachipato 
David Llanos (3) 
 
3/4/2013 
Caracas 0-4 Huachipato 
Brian Rodríguez (3) 
 
16/7/2011 
Huachipato 8-0 P. Montt 
César Cortés (3) 
Pablo Frangipane (3) 
 
8/8/2010 
Huachipato 3-2 Wanderers 
Manuel Villalobos (3) 
 
21/5/2010 
Huachipato 12-1 Luchador 
Matías Jara (6) 
 
9/5/2009 
Huachipato 4-1 Palestino 
Leonardo Monje (3)

“hat trick”: César Cortés y Pablo 
Frangipane, quien se consagraría 
goleador del torneo. Un año antes, 
Huachipato se emparejó con el 
muy amateur Luchador de Lican 
Ray, y Matías Jara aprovechó para 
festejar 6 veces en un 12-1 sin con-
trapeso. Solo esa llave le bastó el ar-
gentino para ser máximo artillero 
de la competencia. 

Ya hace una década, “Leo” Mon-
je también se anotaba en la lista. 
Fue en Collao, dirigidos por Fer-
nando Vergara, contra Palestino. 
Terminó 4-0 y el otro gol de Quin-
teros. Tampoco podía faltar Ma-
nuel Villalobos y fue para un 3-2 
ante Wanderers, el último median-
te tiro penal y jugando con 10 hom-
bres por expulsión de Carlos 
Aguiar.

Se llevaron el   
balón a su casa
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CAMPANIL SE QUEDÓ CON SEGUNDO LUGAR EN SERIE B 

Un resultado que permite 
mirar el futuro con optimis-
mo, pensando en seguir sien-
do competitivos. La UdeC fi-
nalizó en el segundo lugar de 
la serie B de la Liga Nacional 
de Menores (Liname) Sub 16 
femenina, que terminó el pa-
sado fin de semana. 

El elenco auricielo cayó en 
la final del torneo frente a 
Estadio Español. Y más allá 
de perder en la definición, 
Guillermo Jiménez, entrena-
dor del Campanil valoró la 
posición obtenida conside-
rando cómo fue la evolución 
del equipo a lo largo de la 
competencia.  

“Al inicio de la temporada, 
se hacen fechas clasificato-
rias con todos los equipos, 
que fueron más de 20 en esta 
oportunidad, y se estructu-
ran las categorías A, B y C. La 
idea es que en cada una de 
las series queden equipos 
de un nivel relativamente pa-
rejo, para que los partidos 
sean competitivos. Nosotros 
quedamos en la B y perdimos 
la final con Estadio Español”, 
comentó Jiménez. 

Al respecto, agregó que 
“para nosotros este segundo 
lugar es un logro muy impor-
tante. Cuando partimos las 
clasificatorias, en Victoria, 
había jugadoras que no esta-
ban, otras que no tenían po-
sición y se fue creciendo mu-
cho con el correr de los par-
tidos. Por eso valoro mucho 
cerrar así el torneo”.  

De la proyección de este 
grupo, el técnico aseguró que 
“hay algunas que están de 
forma permanente entre-
nando con el plantel adulto 
de la Liga A1, pues por regla-
mento entre las nominadas 
de cada partido debe haber 
alguna jugadora juvenil. Y 
varias ya han tenido partici-
pación en este torneo, y quie-
nes aún no la tienen seguro a 
futuro contarán con una 
oportunidad”.

UdeC destaca en 
Liname Sub 16
Elenco auricielo perdió en la final con Estadio 
Español. Su técnico Guillermo Jiménez se refirió a 
este logro y la proyección de las jugadoras. 

FOTO: CEDIDA

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Tuvo la Liname Sub 16 
esta: Boston College 
fue el primero en la 
serie A.  

categorías
3

Básquetbol tiene 
sus finalistas para 
Juegos Escolares 

Los colegios San Ignacio 
de San Pedro de la Paz (da-
mas), e Instituto Humani-
dades (varones), se consa-
graron campeones regio-
nales del básquetbol Sub 
14 y clasificaron a la final 
nacional de los Juegos De-
portivos Escolares, que se 
disputará entre el 2 y el 8 de 
octubre en Santiago. 

San Ignacio se impuso 
por 63-49 al Colegio Tere-

FOTO: IND

siano de Los Ángeles, mien-
tras que el Instituto Huma-
nidades superó 66-40 al lo-
cal San Ignacio. En damas, 
la mejor jugadora fue Isi-
dora Jara del equipo cam-
peón, mientras que en va-
rones el premio al más va-
lioso de la fase final (se 
disputaron 11 encuentros) 
lo recibió Román Cendoya 
del Instituto Humanidades 
de Concepción.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CITACIÓN ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA COLEGIO DE 
ABOGADOS DE CHILE REGIONAL CONCEPCIÓN. 
MIÉRCOLES 4 DE SEPTIEMBRE DE 2019, A LAS 17:00 HORAS, EN 
DEPENDENCIAS DE LA ORDEN, PALACIO DE TRIBUNALES, 
CASTELLÓN 432, PRIMER PISO, COMUNA DE CONCEPCIÓN, PARA 
TRATAR LA SIGUIENTE TABLA: 1.-SITUACIÓN DE LAS DEPENDENCIAS 
DE LA ORDEN.- 2.-CONTINUIDAD O CESE EN SUS FUNCIONES 
DE LOS ACTUALES MIEMBROS DEL H. CONSEJO DE LA ORDEN. 
TENDRÁN DERECHO A PARTICIPAR EN LA ASAMBLEA GENERAL 
EXTRAORDINARIA, CON VOZ Y VOTO, COLEGIADAS Y COLEGIADOS 
QUE SE ENCUENTREN AL DÍA EN SUS CUOTAS A ESTA FECHA.- 
LA VERIFICACIÓN DE PODERES PODRÁ EFECTUARSE HASTA EL DÍA 
PREVIO DE LA ASAMBLEA, ANTE EL SEÑOR SECRETARIO O 
PROSECRETARIO DE LA ORDEN.-PUBLÍQUESE EN EXTRACTO POR 
MEDIO DE TRES AVISOS EN UN DIARIO DE LA COMUNA DE 
ASIENTO DE LA ORDEN.-Resolución dictada por don MARCELO 
EMILIO PARODI GARCIA, Presidente del Colegio de Abogados de 
Chile Regional Concepción.- 27 DE AGOSTO DE 2019.- ROL:(Solicitud 
a Presidencia) 1- 2019 CARATULADO: COLEGIO DE ABOGADOS 
DE CHILE REGIONAL CONCEPCIÓN.
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11/13 11/14
LOS ÁNGELES

9/25
SANTIAGO

11/15
CHILLÁN9/22

RANCAGUA

11/17
TALCA

10/15
ANGOL

7/14
TEMUCO

6/11
P. MONTT

7/14
JUEVES

5/14
VIERNES

5/14
SÁBADO

HOY

EL
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Agustín

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Pedro de Valdivia 976           

SAN PEDRO
Cruz Verde  
• Av. Laguna Grande N° 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Cruz Verde  
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi  
• Av. Colón 200 Local - 5 

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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